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第
一 次 的 中 国 巡 演 ，
Siril Malmedal
Hauge 和 Kjetil

Mulelid 选择了广州。这个
曾 多 次 斩 获 挪 威 格 莱 美 奖
Spellemannsprisen提名的
二重奏组合，背着大包小包的
行李和设备，在晚高峰的广州
从机场赶到位于天河区的光芒
音乐空间现场，比约定时间晚
到了一个半小时。面对新快报
全媒体记者的镜头，他们解释
说，完全没有想象到广州是一
个如此巨大和繁忙的城市，从
机场到市区要花那么长的时
间，路上有那么多的车辆排着
队。跟处于北欧的家乡相比，
这里的人流和车流非常密集，
城市活力的恢复速度快得令人
惊讶。“可以恢复长途旅行，可
以来到观众面前为他们表演，
与他们互动，是一件多么值得
感恩的事情。”
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可以恢复长途旅行和现场演出，
是一件值得感恩的事

1 人们对演出消费变理性
“努力多开音乐会，把音乐的氛围重新带回人群”

挪威著名爵士人声钢琴二重奏
Siril Malmedal Hauge & Kjetil Mulelid：

“跟观众交流是一件特别美好的

事情。打个招呼认识一下，聊一些感

兴趣的话题，跟真正懂得聆听你的人

成为朋友，是很宝贵的经历。在相机

前演奏没有机会获得这样的体验。”

——Kjeti
l Mu

lelid

“ ”

于是这几年，他们更多使用互联网工

具举办流媒体音乐会，在线上为观众演奏

爵士音乐。这样的演出方式虽然牺牲了现

场的互动感，但至少拥有了演出的机会。

“人与人的互动，和人与屏幕的互动是

完全不同的东西。气氛、坐在你周围的人、

作为演奏者你可以听到人们交谈或者发出

的一些声音，这些实际上都会让你有所触

动。”Siril说，如果每个人都坐在家里看着屏

幕，演奏者就没有人可以与之互动了，对他

们来说，等同于失去了音乐会三分之一的乐

趣。经历过许多场流媒体音乐会之后，他们

对这样的感觉不可谓不熟悉。

“当我们表演的时候，台上和台下的人都

会相互注视着对方，跟这个房间（的空间和设

备）一起合奏。我们能看到音响、（真人的）面

孔，他们看着我们，我们为他们而演奏，这种

感觉跟在屏幕上看着某人是完全不同的。”

但是，现实条件限制了人的主观愿望。

如果人们不能来到现场，最起码还可以在线

上观看音乐会，这总比演出完全停止、消失

要好得多。他们尝试着把镜头当作真实的

面孔，“但说心里话，我认为最好的演出方

式，还是为眼前真正的人而演奏。”

Kjetil补充说，线上演出的方式总感觉

缺少一股人情味儿，但他们也在研究如何

提升线上演出的观众体验感。“演出结束

后，跟观众交流也是一件特别美好的事

情。打个招呼认识一下，聊一些感兴趣的

话题，跟真正懂得聆听你的人成为朋友，是

很宝贵的经历。在相机前演奏没有机会获

得这样的体验。”

除了现场演出，长途旅行对艺术家来

说也是一种获取新灵感的途径。“从旅行和

新朋友中获得灵感，激发完全不同的新想

法，这也是目前我们正在做的事情之一。”

十年前，他们在特隆赫姆挪威科技

大学的爵士学院认识，经常一起合作举

办音乐会，以及发布专辑，主要在斯堪的

纳维亚地区、法国和罗马尼亚演出。他

们在挪威各地的爵士音乐节和俱乐部举

办演出，获得纽约“独立音乐奖”提名，并

在欧洲、美国、日本和韩国等地举办了数

百场音乐会，同时在线上获得了 200万次

流媒体播放。

面对不熟悉爵士音乐的小白听众，

Kjetil Mulelid 这样形容这种他挚爱的艺

术：“富有旋律感，很容易让人接纳，但又

带有强烈而丰富的情绪，具有质感。对于

没有听过这类音乐的人来说，它有标准曲

调、翻唱曲调和一些原创的曲调。”

在 Siril Malmedal Hauge 看来，爵士

乐很有趣味性，她喜欢在演奏的时候即兴

自由发挥，愉快地玩耍起来，愉悦听众的

时候也愉悦了自己。“我们来自挪威，当地

的音乐风格本就十分强烈。”

在创作中，他们试图将各自的生活背

景、在学校学到的东西和上世纪60年代的

经典爵士乐元素有机融合在一起。“转眼十

年过去了，岁月如梭，不知不觉我们已经一

起做了很多个不同的音乐项目，”Kjetil说。

在过去的三年，没有长途旅行和海外

巡演，他们意识到，原来这些都不是理所

当然的。

Siril 说，曾经的她没有多想，只是顺

应演出的安排去到某个地方举办音乐会，

但没有意识到这些机会和体验的宝贵。

“现在，我很喜欢这种可以自由去世界各

地的生活，很感激我们可以恢复长途旅

行，可以继续从事这么酷的一份演出工

作，虽然现在的世界跟之前相比发生了变

化——如果你还在旅行，说明你和家人身

体都健康，这就非常值得感恩，因为这些

体验在过去几年并不是常态。”

Kjetil补充说，虽然长途旅行已经逐渐

恢复，但要重返曾经的生活，“我们还有很

长的路要走，尤其在挪威。一切都不是以

前的样子，人们的生活习惯、经济条件的变

化，观看演出的观众明显在减少。我们还

要努力多开音乐会，把音乐的氛围重新带

回人群之中。”

他解释说，以前在购买演出门票的时

候，人们通常态度会比较轻松，很容易就

付出这笔费用。“可是现在，他们对这些支

出变得更理性了，因为挪威的人们这几年

的经济状况一直处在挣扎之中，这都是因

为大环境发生变化。”

当他们重新开始巡演，踏上欧洲的

土地，他发现人与人之间的距离变大

了，人们不再像从前那样热情好客，这

种疏远成了一种普遍性的现象。“也许

你会觉得，这只是我的一种感觉，但至

少在我们演出过的很多地方，这种感觉

都比较明显。”

2 线上演奏缺乏现场互动
“最好的演出方式，还是为眼前真正的人而演奏”

■在Siril Malmedal Hauge看
来，爵士乐很有趣味性，她喜欢在
演奏的时候即兴自由发挥，愉快地
玩耍起来，愉悦听众的时候也

愉悦了自己。


